



## SAINTE ÉLISABETH *de la Trinité*

Cela a fait un an, le 16 octobre dernier, qu'Élisabeth de la Trinité était reconnue Sainte. Pour cet anniversaire, une conférence est prévue à Bourges le 9 novembre, une veillée de prière le 11 et une messe le 12. Marie-Paul Stevens, la miraculée par l'intercession de Sainte Élisabeth, sera présente.

Plus d'infos sur [www.diocese-bourges.org](http://www.diocese-bourges.org)



# L'officiel



### Le 2 novembre, jour des morts

La vidéo du diocèse du mois de novembre porte sur le thème de la Toussaint. Nous n'allons pas nous attarder sur ce sujet en particulier, que la plupart maîtrise en grande partie. Nous allons nous intéresser ici plus particulièrement au jour des morts célébré le 2 novembre.

En 998, le monastère bénédictin de Cluny instaura la commémoration de tous les frères défunts, le 2 novembre. Cette pratique s'étendit aux autres monastères, puis aux paroisses desservies par le clergé séculier. Au XIII<sup>e</sup> siècle, Rome inscrivit ce jour de commémoration sur le calendrier de l'Église universelle. Cette même date fut maintenue, ainsi tous les membres défunts de la communion des saints pouvaient être rappelés en des jours successifs : les saints parvenus à la gloire du ciel le 1<sup>er</sup> novembre, et les autres le 2.

À la fin du XV<sup>e</sup> siècle, les prêtres dominicains espagnols instaurèrent la coutume de célébrer trois messes le 2 novembre.

Benoît XIV accorda ce privilège aux prêtres du Portugal, d'Espagne et d'Amérique Latine ; puis, en 1915, Benoît XV l'étendit à tous les prêtres.

Aujourd'hui c'est une fête qui se laisse un peu occulter par la fête de la Toussaint. La Toussaint étant un jour férié, il est en effet plus pratique d'aller entretenir les tombes ce jour-là plutôt que le lendemain.

D'un point de vue plus spirituel, les chrétiens sont invités à venir à une messe dédiée aux défunts morts dans l'année. L'Église propose plus largement de prier pour l'ensemble des défunts. C'est une prière large qui nous est demandée ce jour-ci pour invoquer la bonté de Dieu en faveur des âmes de nos défunts.

Le site de Croire ([croire.la-croix.com](http://croire.la-croix.com)) contient un dossier très complet et très intéressant que je vous invite à aller consulter.

François Chasseriau  
Le 27 octobre 2017

Diocèse  
de Bourges

Novembre 2017

- ◆ **Les 4 et 5**  
Week-end fiancés  
Sanctuaire de  
Pellevoisin
- ◆ **Le 6 à 14h**  
L'actualité des Pères  
de l'Église au 2<sup>e</sup> siècle  
Maison diocésaine de  
Bourges
- ◆ **Le 10 à 18h30**  
"Osons la fraternité"  
Maison Saint-Martin  
de Châteauroux
- ◆ **Du 23 au 25**  
Vente de fin d'année  
Monastère de  
l'Annonciade



- jusqu'au 8 A l'assemblée plénière des évêques de France
- 10 9h Conseil épiscopal
- 12 15h30 Messe diocésaine d'Élisabeth de la Trinité à la cathédrale
- 16 18h Récollecion avec Mgr Grallet pour la maison diocésaine  
Avec l'ACO
- 17 9h30 Conseil épiscopal élargi à Issoudun
- 18 10h30 Rencontre des confirmands de Sauldre-Loire chez les Annonciades  
14h45 Inauguration du centre paroissial puis visite et confirmations à Vierzon
- 19 10h30 Confirmations à Issoudun
- 21 10h Chez les Soeurs de la Charité
- 22 8h45 Messe à la maison diocésaine
- 23 Conseil épiscopal en matinée  
Conseil presbytéral en après-midi à Issoudun
- 24 Suite du conseil presbytéral  
18h Conseil diocésain de la diaconie à Issoudun
- 25 10h30 Bénédiction d'une salle paroissiale aux Aix-d'Angillon  
15h Confirmations à Châteaumeillant
- 28 Interdiocèse à Vierzon en après-midi
- 29 8h45 Messe à la maison diocésaine



### Un concert Hopen à Bourges le 18 novembre

Alors que les quatre frères lyonnais font le tour de la France, les musiciens chrétiens s'arrêtent à Bourges pour un concert unique au 22 d'Auron !

Le doyenné de Bourges en profite pour organiser un après-midi exceptionnel avant le concert sur le thème sur "Deviens ce que tu es... c'est l'essentiel". Ce sont les jeunes et les familles qui sont invités ! Bien sûr, la participation à cet après-midi n'est pas obligatoire pour participer au concert. Mais c'est un moment fort pour l'Église local, pour Bourges. L'événement est organisé par la pastorale des jeunes du doyenné de Bourges, en

lien avec les Associations Familiales Catholiques (AFC). Au programme : témoignages, temps de partage, de louange, adoration et confessions, pique-nique puis... concert !

Si la place de concert est à 10€, un tarif réduit est prévu pour les mineurs et étudiants : 5€. La participation au reste de la journée est gratuite.

Pour tout renseignement et achat de billet, contactez l'aumônerie de l'enseignement public de Bourges : 02 18 15 14 77. Ou à La Procure au 108 rue Bourbonnoux à Bourges.

### Une dédicace réussie

C'est dimanche 22 octobre dernier, en la cathédrale Saint-Étienne de Bourges, que se tenait la séance de dédicace du livre portant sur ce même édifice. Ce ne sont pas moins de 150 personnes qui sont venues faire marquer leur(s) ouvrage(s) de la main des auteurs de ce beau livre.

Parmi les auteurs, on peut compter les initiateurs du projet comme les pères Audat et Massip, mais encore Mgr Armand Maillard et Mgr Joseph Doré, directeur de la publication et archevêque émérite de Strasbourg.

On notera de nouveau le travail impressionnant, aussi bien d'un point de vue qualitatif que quantitatif fourni par chacun pour rendre compte de l'histoire et de la richesse de notre cathédrale. S'il y a un ouvrage de référence à avoir sur la cathédrale, c'est désormais celui-ci !

C'est un rendez-vous auquel médias et amateurs d'arts, de beaux livres et de notre cathédrale ont répondu



présents. Ce lancement laisse présager un bel avenir et une belle reconnaissance à ce livre pour lequel nous sommes, il faut bien l'avouer, un peu chauvins.